

Resumen extendido

a) Título de la ponencia:

Identidades de género y orientaciones sexuales no normativas en México: exclusión y estratificación social

b) Nombre/s de autor/es e inserción institucional:

(a) Javier Reyes Martínez (División de Administración Pública, CIDE)

(b) Iván Alcántara (El Colegio de México; Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM)

(c) Mario Morales Ávila (El Colegio de México)

c) Resumen:

Objetivos del trabajo. Las Identidades de Género no normativas (IGNN), entre ellas, el transgenerismo, la transexualidad o lo queer, y las orientaciones sexuales no normativas (OSNN), han sido asociadas con diversas formas de exclusión y estratificación social. Sin embargo, en el caso mexicano, existe un vacío en el conocimiento de las condiciones de estos grupos vulnerables y como dichos aspectos pueden afectar su movilidad social y por ende su calidad de vida. Nuestro objetivo es (a) identificar la asociación entre la identificación con una IGNN/OSNN y diversas condiciones, entre ellas, el acceso a programas sociales, servicios de salud, condiciones laborales y servicios educativos, así como (b) la negación de los servicios médicos, servicios gubernamentales, servicios privados, programas sociales, servicios educativos, en el trabajo o en el acceso a la vivienda en función a las identidades y orientación. Por tanto, las preguntas que emergen son ¿se encuentran asociadas las IGNN/OSNN con el acceso a programas sociales, servicios de salud, condiciones laborales y servicios educativos? Además ¿se encuentran relacionadas las IGNN/OSNN con la negación de los servicios médicos, servicios gubernamentales, servicios privados, programas sociales, servicios educativos, en el trabajo o en el acceso a la vivienda?

Enfoque. Cuantitativo, análisis de datos secundarios.

Diseño metodológico y principales fuentes de información. Datos de la Encuesta Nacional sobre Diversidad Sexual y de Género 2022 (ENDISEG-web) (N=14364), con pruebas chi².

Síntesis de los principales hallazgos. Identificamos que, en el caso mexicano, tanto las IGNN como las OSNN se encuentran estadísticamente relacionadas con el acceso a programas sociales, servicios de salud, condiciones laborales y servicios educativos, así como con la negación de los servicios médicos, servicios gubernamentales, servicios privados, programas sociales, servicios educativos, en el trabajo o en el acceso a la vivienda. En otras palabras, la evidencia cuantitativa sugiere que existe un acceso diferenciado a los servicios y condiciones sociales por identidad de género y orientación sexual. Esto supone implicaciones en la formulación de políticas públicas, programas e intervenciones que promuevan la igualdad de condiciones para estos grupos sociales, lo que eventualmente redundará en la estratificación y capacidad de movilidad social.